

## Presentación

---

*Aportes*, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XIII, Números 38-39, Mayo-Diciembre de 2008

En esta edición de nuestra revista, que corresponde a un número doble, hemos incluido cinco textos en la sección principal y dos en la sección Foro Económico, así como una reseña y un conjunto de materiales en la sección Anexos que están referidos a la crisis económica mundial.

El primer artículo de la sección Aportes es de José Valenzuela, y en él se examinan los principales determinantes del crecimiento económico, destacando el comportamiento de dichos determinantes y, en particular, de la productividad del trabajo como factor clave, vinculando para el funcionamiento del capitalismo la aceleración del crecimiento económico –y por tanto los altos ritmos de reproducción ampliada– con la creciente desigualdad económica que provoca la ley del valor.

El siguiente artículo, de Federico Novelo y José Flores, está dedicado a un balance de los 14 años de operación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, del cual se desprende el escaso grado en que se han cumplido los objetivos anunciados con la puesta en marcha del Tratado y el

agotamiento del TLCAN, con la consiguiente necesidad de elaborar una política alternativa que supere los problemas generados por la aplicación acrítica del modelo libre-cambista.

En los dos siguientes artículos de la sección Aportes, se presentan los resultados de un proyecto de investigación sobre la contabilidad de costos en las pequeñas y medianas empresas, para el cual se realizó un estudio con 136 PYME del municipio de Puebla, en el marco de un Programa de Doctorado de la Universidad de Cantabria, España. En el primero de ellos, de Alicia Gómez, Domingo García y Salvador Marín, se revisan las prácticas de financiación de esas empresas, concluyendo que el acceso al financiamiento bancario es el principal obstáculo para el desarrollo de las mismas, a tal punto que a la hora de realizar nuevas inversiones ellas recurren prioritariamente a la reinversión de beneficios o a las aportaciones de sus socios, constituyendo el crédito bancario sólo una tercera opción. En el segundo de esos artículos, de María López, Domingo García y Salvador Marín, se

analiza el grado de implantación de los sistemas de contabilidad de costos en dichas empresas, concluyendo que hay una relación positiva entre ese grado de implantación y el rendimiento obtenido por las correspondientes empresas.

En el quinto artículo de la sección Aportes, con motivo de los sesenta años de la creación de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Jaime Ornelas presenta una síntesis de los principales planteamientos de esa institución, y en particular de Raúl Prebisch, destacando la ruptura que ellos implicaron en relación con las teorías económicas metropolitanas sobre el desarrollo y sobre la realidad latinoamericana, así como el aporte que en tal sentido hicieron dichos planteamientos a la construcción de un pensamiento propio en la región.

En la sección Foro Económico, estamos entregando dos textos. En el primero se revisa el auge y posterior desmoronamiento del pensamiento neoliberal, así como los procesos y problemas de la realidad económica y política que lo explican y las disyuntivas que hoy están presentes. En el segundo texto de la sección, se analiza desde la perspectiva del análisis técnico, el

comportamiento cíclico del tipo de cambio peso/dólar, introduciendo las nociones de «hoyos» y de «trampolines».

En la sección Reseñas, estamos entregando una referida a un libro de reciente publicación, sobre las relaciones de América Latina con Estados Unidos y con Europa y los procesos latinoamericanos de integración.

En la sección Anexos, atendiendo a la actual situación de crisis económica mundial hemos incluido un conjunto de documentos referidos a ella, a través de los cuales pretendemos entregar a nuestros lectores un recuento mínimo de algunos de los temas que están a discusión y de las posiciones y reivindicaciones que hoy se levantan frente a la crisis. Ese recuento inicia con el texto de «Recomendaciones» que elaboró la Comisión de Expertos nombrada por el Presidente de la Asamblea General de la ONU, continúa con un documento en que un grupo de economistas critica los postulados básicos presentes en los modelos utilizados y en la formación de la disciplina, e incluye después distintos pronunciamientos sobre la crisis que han realizado otros grupos de economistas, así como distintas redes y movimientos sociales.